DOCUMENTS

COURS p. 66-67

L'Empire byzantin et l'Occident

À la fin du XI^e siècle, l'Empire byzantin reçoit l'appui militaire de puissantes cités italiennes qui, en retour, augmentent leurs échanges avec lui. Le commerce et la richesse de Byzance fascinent les Occidentaux. La quatrième croisade, détournée par les Vénitiens vers Constantinople, aboutit au terrible pillage de la capitale de l'Empire byzantin en avril 1204.

QUESTION CLÉ

Quelles sont les relations entre l'Occident et l'Empire byzantin?

Les privilèges accordés aux Vénitiens par le chrysobulle de 1082

À la suite de la victoire sur les Normands menés par Robert Guiscard en 1081, le basileus¹ Alexis Comnène souhaite remercier ses alliés vénitiens sans lesquels il n'aurait pu vaincre.

Personne n'a ignoré ce que firent les fidèles Vénitiens [...] et comment ils ont offert pour nous aider d'innombrables combattants marins ; et comment ils ont vaincu avec leur propre flotte [...]. C'est pourquoi, en récompense de tels services, ma Puissance impériale a bien voulu, selon la teneur de ce présent chrysobulle, [leur donner] les boutiques, qui sont dans le quartier de Pérama², avec plusieurs étages, [...] ceux qui sont habités comme ceux qui ne le sont pas, et dans lesquels demeurent des Vénitiens et des Grecs ; et trois échelles maritimes³ qui sont délimitées audit endroit. [...]

Elle leur a aussi accordé de commercer avec toutes les marchandises dans toutes les régions de la Romanie⁴ [...] et dans la Grande Ville elle-même, et plus simplement dans toutes les régions qui sont sous le pouvoir de notre pieuse mansuétude sans avoir à fournir [...] toutes les taxes que doivent les commerçants. [...] En effet, ils auront le droit d'acheter tout ce qu'ils veulent, en restant exempts de tout versement.

- 1. Titre porté par l'empereur byzantin.
- 2. Quartier de Constantinople.
- 3. Ports ou comptoirs commerciaux.
- 4. Autre nom de l'Empire byzantin.



Chrysobulle

Acte le plus solennel de la diplomatie byzantine, comportant le sceau d'or impérial et la signature à l'encre pourpre de l'empereur.

La fascination d'un croisé pour Constantinople

Eudes de Deuil, abbé de Saint-Denis et compagnon de croisade du roi Louis VII en 1147, exprime sa fascination pour la ville fondée par l'empereur Constantin en 330.

Constantinople, gloire des Grecs, riche de réputation mais plus riche encore d'argent, s'érige en triangle comme la voile d'un vaisseau. Dans l'angle intérieur s'élèvent Sainte-Sophie et le palais de Constantin qui abrite une chapelle où on honore des reliques sacro-saintes. La ville est entourée de deux côtés par la mer. En venant vers la ville, nous observons à droite le bras de Saint-Georges¹ et à gauche un certain golfe s'avance sur environ quatre milles.

On a fondé là le palais dit des Blachernes²; celui-ci apparaît de dimensions modestes mais d'un art somptueux et gracieux [...] il contemple successivement la mer, les campagnes et la ville. Son extérieur est presque incomparable de beauté; l'intérieur dépasserait vraiment ce que je pourrais dire. Partout, sa paroi est revêtue d'or et couverte de marbres de couleurs variées artistement travaillées; et je ne sais ce qui lui confère plus de prix ou de beauté, son art subtil ou ses matériaux précieux. Le troisième côté du triangle urbain donne sur les champs, mais il est muni d'un mur double et de tours étirés sur près de deux milles entre la mer et le palais. [...]

Byzance domine dans tous les domaines car comme elle dépasse les autres villes en richesse, elle les surpasse aussi en vices. Elle possède de nombreuses églises, Sainte-Sophie, inégalable par la grandeur, non par le décor, admirables de beauté et vénérables en raison de leurs reliques.

> Eudes de Deuil, La Croisade de Louis VII, roi de France, livres IV et V, 1148.

- 1. Nom donné à la Mer de Marmara par les croisés.
- 2. Palais où les Comnènes résident fréquemment : il permet de sortir plus vite de la ville en cas d'attaque.

72



Le couple impérial entourant la Vierge et l'Enfant

 Marie tenant l'Enfant Jésus sur ses genoux
L'empereur Jean II Comnène
L'impératrice Irène
Mosaïque à fond d'or de l'église Sainte-Sophie à Constantinople, vers 1118.

Le sac de Constantinople, le 13 avril 1204

Partis pour reprendre Jérusalem aux « infidèles », les croisés mettent à sac la capitale de l'Empire byzantin. Même le pape ne peut empêcher ce déchaînement de violence entre chrétiens.

Tenant leurs chevaux qui étaient accoutumés au tumulte de la guerre, au son de la trompette et l'épée nue, [les ennemis] se mirent à piller les maisons et les églises. [...] Ces précurseurs de l'Antéchrist [...] s'emparaient de vases sacrés pour en arracher les pierreries et les autres ornements et ils en faisaient des coupes à boire! [...]

Quant à la profanation de la Grande Église¹, comment en parler sans frémir ? Ils fracassèrent la table de l'autel qui était faite de diverses matières précieuses [...] et ils se la partagèrent avec tous les autres trésors nombreux et splendides de l'église [...]. C'étaient là les hommes qui avaient pris la croix sur leurs épaules et juré sur elle et sur les Saintes Écritures de traverser la terre des chrétiens sans verser le sang [...], de ne lever leurs armes que contre les Sarrazins², de ne les rougir que du sang de ceux qui avaient pillé Jérusalem [...]. Il est bien clair que sous couvert de défendre le Saint-Sépulcre, c'étaient des enragés contre le Christ.

Nicétas Choniatès (1155-1215), Histoire.

- 1. Sainte-Sophie.
- 2. Musulmans.

5 Plan de Constantinople



QUESTIONS

Identifier

- 1 Doc 1. Identifiez les privilèges obtenus par les Vénitiens devenus les alliés militaires de l'Empire byzantin.
- **2 Doc 3.** Quels éléments nous montrent le caractère sacré de l'empereur et de l'impératrice ?
- 3 Localisez sur le doc 5 quelques lieux décrits dans le doc 2.

Expliquer

- Occ 1 et 2. Pour quels motifs les Occidentaux sont-ils nombreux dans l'Empire byzantin?
- Occ 4. Pourquoi le sac de Constantinople est-il un choc pour les Byzantins?

Synthétiser

Répondez à la question clé de manière structurée et en citant précisément les documents ci-dessus. Soyez attentifs aux dates importantes.

CHAPITRE 2 • La Méditerranée médiévale, espace d'échanges et de conflits